

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año VII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sollec de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 31 DE MARZO DE 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Administración y nombre de Claudio Cerezo.
y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 286

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION BILBAINA

El domingo 8 de abril, á las tres de la tarde, se reunirá en asamblea general ordinaria la Agrupación bilbaína, en su domicilio social Plaza de los Tres Pilares (Centro Obrero), para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de los concejales socialistas.
- 5.º Idem del Comité.
- 6.º Movimiento de afiliados.
- 7.º Modo de celebrar la fiesta internacional obrera de 1.º de Mayo, y
- 8.º Propositiones generales.

Dada la importancia de los asuntos, se ruega la puntual asistencia de los afiliados.

En poder de este Comité las tarjetas acreditativas y las Organizaciones generales con las reformas introducidas en el último Congreso del Partido, se advierte á los afiliados la obligación de adquirir un ejemplar de cada una de ambas, pidiéndolas al tesorero ó recaudador de semana, que las expenden al precio de 10 céntimos de peseta.

Asimismo se pone en conocimiento de todos aquellos compañeros y particulares que posean talones provisionales de acciones para la publicación diaria de EL SOCIALISTA, que pueden pasar por el Centro Obrero, donde el tesorero de la Agrupación se los canjeará por los títulos definitivos.

Debiendo este Comité enviar trimestralmente al Comité Nacional el estado de movimiento de afiliados, se advierte á todos aquellos que se hallen retrasados en el pago de cuotas procuren ponerse al corriente antes de terminar la primera decena del mes de abril.

LA TUBERCULOSIS

Un médico, el doctor Robles, dijo hace algunos días en el periódico local *El Nervión*:

«Más de 1.500 tuberculosos han fallecido en Bilbao en estos tres últimos años. Y no se computan en esta cifra multitud de fallecidos que un examen detenido aportaría al contingente tuberculoso. En efecto, solamente en el año 1898 han fallecido 744 de afecciones broncopulmonares y meningitis; cuántos de éstos serían tuberculosos! Para una población de 70.000 almas, son muchas defunciones por causa tuberculosa.»

Para contener los progresos de esta terrible enfermedad proponía el doctor Robles el establecimiento en Vizcaya de un sanatorio al estilo del creado por el doctor Moliner.

El propósito es humanitario y, por lo mismo, digno de elogio; pero si se fija el doctor Robles en los grandes sacrificios que el doctor Moliner está haciendo para sostener el sanatorio que tiene establecido en Valencia; si considera los resultados obtenidos por este doctor en su batallar diario para adquirir medios de atender á las necesidades de aquel centro de curación, se convencerá de que la obra es más difícil de lo que parece.

Un sanatorio para los ricos sería cosa sencilla y de fácil ejecución; pero como la

tuberculosis es una enfermedad que ataca predilectamente á los pobres, á los mal alimentados, á los que viven en míseros y antihigiénicos tugurios, de ahí que la obra que propone el doctor Robles encuentre grandes tropiezos para llevarse á cabo.

Cuando se trata de favorecer á los pobres, á los que han creado la riqueza social para que otros la disfruten á sus anchas, los ricos siempre se muestran avanosos, é inútilmente intentaría el doctor Robles recurrir á ellos con el propósito de que le ayudaran en obra tan meritoria.

De todas suertes, no es con sanatorios como se consigue combatir felizmente los progresos de la tuberculosis. Para que esto se consiga es necesario que á los obreros no se les imponga un trabajo extenuante; es necesario que se les conceda, por lo menos, la jornada de ocho horas y un salario que les permita vivir en habitaciones higiénicas y alimentarse bien; es necesario, en fin, quitar campo de acción á la enfermedad para que ésta no haga tantos estragos.

Si así fuera, si á los obreros se les pusiera en condiciones de hacer una vida conformada con las exigencias de la higiene, seguro es que el doctor Robles no tendría que alarmarse ante la enorme cifra de tuberculosos que la estadística presenta.

Más, infinitamente más hacen contra la tuberculosis los obreros organizados cuando exigen y obtienen mejoras en las condiciones del trabajo, que los doctores Moliner y Robles, y aun todos los doctores juntos, estableciendo ó tratando de establecer sanatorios para contener los progresos de tan terrible enfermedad.

Dése á los obreros lo que les hace falta y corresponde en justicia para mejorar sus medios de existencia, y de este modo se verá cómo la tuberculosis sufre una notabilísima disminución en el número de sus víctimas.

En la unión de los trabajadores está, pues, el remedio para que esto se consiga fácilmente.

NOTAS SEMANALES

El señor Nocedal, en el discurso que pronunció en el Círculo Mercantil de Madrid, dijo que «el pueblo se halla en la miseria, mientras muchos gordos pasean sus trenes».

Por supuesto, que esto no lo habrá dicho por Merodio ni por mí.

Porque nosotros no paseamos trenes.

No llegó nuestra ventura hasta tal punto jamás: paseamos la gordura, la gordura nada más.

Digiera el pueblo mohino que apenas come puchero este rasgo peregrino que publica *El Noticiero Bilbaíno*:

Otro de los legados hechos por la señora viuda de Epalza ha sido de 125.000 pesetas con destino á la comisión que realiza los trabajos para la beatificación de Fr. Valentín de Berrio Ochoa.

Casi nada, ¡25.000 duros!

¡Ay, aborto *El Noticiero* me deja con ese dato!
¡Yo no creí que un beato costaría ese dinero!

Ya sabrán ustedes que el tabaco se encarece desde mañana.

Para mí va á resultar caro... hasta de vista.

Porque, decididamente, yo me declaro en huelga.

Lo más chusco del caso es que el puro que cuesta actualmente diez céntimos de peseta costará doce y medio.

De modo que la Tabacalera, no contentándose con aumentar el precio del producto que monopoliza, quiere tomar el pelo á los fumadores para echarlo quizá en los cigarrillos.

Porque yo supongo que el Gobierno no estará dispuesto á acuñar monedas de céntimo partidas por gala en dos.

Ea, que ya no fumo más.

Leo en un periódico local:

Hace falta media oficial de sastre. Razón: Plaza Nueva, 4, bajo.

¿Conque media oficial?

¡Vaya una tecla!

Y diga usted: ¿qué haremos con la otra media?

Dicen los ministeriales que no se puede dividir el ministerio de Fomento, creando el de Obras públicas, hasta tanto que las Cámaras aprueben el crédito de mil millones de pesetas para la construcción de pantanos, canales, etc., etc.

¡Hombre, eso se cae de su peso!

Tendría gracia que hubiera un ministerio de Obras públicas sin nada que ministrar.

Aunque en España se ven cosas más gordas todavía.

Con una multa de mil pesetas ha castigado el Gobierno á la Compañía Arrendataria del monopolio de cerillas por haberse probado que algunas cajas no tenían el número de cerillas reglamentario.

Verdad es que la Compañía sólo ha obtenido con la sisa un beneficio de algunos millones.

¿Que el Gobierno, obrando así,

se muestra poco severo

y peca de baladí?

El, al fin, coge el dinero

que importa la multa; pero...

¿y quién me indemniza á mí?

Fraternidad

¡Oh patria, patria! tú eres la fátora de todos los crímenes; enloqueces al hombre y le conviertes en fiera.

F. PI Y MARGALL.

Cuando veo que ciertos hombres arremeten briosamente contra los arcaicos prejuicios que tanto—y quizá hoy más que nunca—se oponen á la evolución natural de las aspiraciones humanas, no me paro á reflexionar si aquellos hombres están ó no distanciados de mis ideales políticos. Bástame saber que se ha hecho un bien para que aplauda sin distinguos al que lo ha realizado.

Es efectivamente el sentimiento patrio semillero fecundo de horribos males.

Egoísta, brutal, sanguinario, se han cometido á nombre de él grandes crímenes de que está llena la Historia. Clamemos, sí, contra él, que hace al hombre perder su raciocinio para convertirle en un sér depravado; pero al mismo tiempo conviene inculcar al pueblo la misión que la Historia le ha impuesto realizar; compe-

netrarle bien de la importancia de su deber, y así se evitará que los hombres sean conducidos, atraillados como perros, á repugnantes mataderos, decorados con el falso nombre de campo del honor.

¡Y pregunta el señor Pi que cuándo se estiará en lo justo la vida del hombre! Nunca. Nunca mientras no desaparezca esta sociedad; nunca mientras este absurdo estado social no sea reemplazado por otro más armónico; nunca mientras este injusto régimen que condena á los hombres al servilismo perpetuo, no sea derribado al golpe de la piqueta igualitaria.

Cuando con motivo de la pasada guerra contemplaba yo á las muchedumbres históricas, convulsas, presas de un neurotismo patriótico, juzgaba que aquello no era más que la obra nefasta de la burguesía de todos los tiempos, que con habilidad suma había sabido inocular en las masas inyecciones de la memez que entonces se hallaba en todo su desarrollo.

No es, pues, culpable el pueblo del estado de atrofia intelectual en que se halla, y que le impide ver las cosas bajo su verdadero prisma, sino la burguesía, que nunca se ha ocupado de su instrucción, por convenir á sus intereses la ineducación en que aquél se halla sumido.

Aparte de esto—ó por ello mismo—me agrada el enérgico lenguaje empleado por el señor Pi, porque yo también soy de los que creerían, si no tuviese fe en que hay un remedio contra las presentes injusticias sociales, que poner á este planeta que habitamos un inmenso cartucho y hacerlo saltar en mil pedazos sería muchas veces la mejor de las acciones.

H. V. ZAVALA.

Canticos de grillo

EL ORFEÓN

Se conmemora una fecha cuyo recuerdo aviva la esperanza, sopla en el fuego del deseo, avienta para no cejar en la empresa gigantesca, y el modesto orfeón va á entonar cantos revolucionarios.

Un veterano de la Internacional le dirige; muchachos y machuchos forman la desmedrada sociedad coral.

¡Qué importa! Tirteo era feo y jorobado, tenía voz áspera y desagradable, y, con todo, sus cantos hacían á los griegos vencedores.

Va á entonar dos ó tres cantos revolucionarios que aprendió de prisa y corriendo; va á hacer su debut en público.

Todos temen por él. Saben que las distintas voces no están en la proporción que reclaman los cánones de la música, saben que aun los himnos no están bien ensayados; pero ¿quién dijo miedo? Donde no llegue el arte, llegará la fe y el entusiasmo.

Y allá en el alto escenario, rodeando en extenso círculo á la mesa presidencial y al grupo de oradores de chaqueta, se sienta el orfeón, el orfeón socialista que va á dar públicas muestras de vida.

Abre el presidente la sesión. Con voz no muy segura balbucea algo acerca del acto que se celebra y anuncia que va á cantar el orfeón, encomendándole á la indulgencia de todos.

Ya están en pie los orfeonistas, cincuenta ó sesenta; á un lado los bajos, á otro los tenores. Conjunto abigarrado. Aquí un hombre con la pelambre gris, allá un muchacho sin trazas de pelos en

la cara, en este lado un obrero con blusa y alpargatas, en el otro un artesano vestido hasta con elegancia.

El director se cala las gafas, se quita el sombrero dejando al aire sus grises cabellos un tanto flotantes y rizados, empuña la batuta y recorre las filas, trémulo y agitado, recomendando atención con voz nerviosa.

—¡A la una! ¡A las dos!...

Y rompe á cantar el orfeón. No es una maravilla, pero ¡qué diablo! no sale tan mal. Nos habían engañado. Decían que cantaban perversamente y cantan bien.

Allí los tenéis, en pie, descubiertos, balanceándose al compás del ritmo, y el director, el viejo internacional, agitando, mirando á las bambalinas, cantando también con su robusta voz de bajo.

Otra estrofa y se acabó.

La gente, que había escuchado hondamente emocionada y sin mover pie ni mano, sin pestañear, aplaude con frenesí.

Desfilan por la tribuna los oradores de chaqueta. Hablan con voz balbuciente unos, «cortados» y con frialdad otros, quién con el sonsonete del que da una lección, quién con voz imponente y palabras de fuego.

Ya está otra vez en pie la «masa» coral y nuevamente el director frente á ella.

Y mientras canta estrofas embutidas como á martillazos en la letra, estrofas repletas de ideas, pero no muy ajustadas á la didáctica poética, estrofas de un arte que son los primeros inarmónicos vagidos de lo que nace y que aventará el arteño, superficial y de *exquisiteces*, recordamos otros tiempos, otros tiempos en que aun las ideas que llegaron á todos los confines de España eran el fuego sagrado que mantenía vivo un puñado homérico de modestos obreros.

Recordamos aquellas reuniones que eran befa de la Prensa; recordamos aquellos días, aun no muy lejanos, de lucha sin tregua contra el medio adverso; días de esfuerzos hercúleos, de brega continuada y endulzada pocas veces con los halagadores éxitos del triunfo.

Recordamos las titánicas batallas contra la indiferencia de la masa; recordamos que la legión de socialistas españoles era más desmedrada, mucho más, que el modesto orfeón.

Y sin dejar de seguir los cantos que sucesivamente entona, vamos recordando, recordando, y cuando el coro deja oír las últimas notas, corre por nosotros el escalofrío del entusiasmo, asoman las lágrimas á nuestros ojos, y nos retiramos satisfechos de nuestra obra y de nosotros mismos, seguros del triunfo y sabiendo que cada vez será menos espinoso el camino que hemos de recorrer.

¡Pobre orfeón socialista! ¡Eres chico é inarmónico, pero algún día llenarás con tus cantos de paz y de anhelos la tierra toda!

Algún día cantaremos todos los nacidos:

¡No más guerra! ¡Somos hermanos!

EL ARRÁEZ MALTRAPILLO.

CONMEMORACION DE LA "COMMUNE"

EN ORTUELLA

Como estaba anunciado, el día 18 se celebró una velada en conmemoración de la *Commune* de París.

En el acto, que resultó brillante, hicieron uso de la palabra los compañeros C. López y P. Guinea, el niño Lucas Pardo y el compañero Fernández, todos de esta Agrupación, y los compañeros Jiménez y Solano, de la Agrupación de Bilbao, poniendo de relieve la significación é importancia de la *Commune*, protestando contra la conducta del alcalde por no permitir que se colocase una lápida dedicada á la memoria de los mártires del 15 de marzo, muertos en Ortuella por los sicarios de la burguesía vizcaína, y protestando también contra la injusta condena que pesaba so-

bre los socialistas presos en la cárcel de Bilbao.

El compañero Ramírez, presidente, hizo el resumen de los discursos y todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Una pequeña orquesta y algunos concurrentes que al final cantaron himnos socialistas contribuyeron á dar amenidad á la velada, que estuvo muy concurrida y terminó á la una de la madrugada.—*El corresponsal.*

EN MADRID

El día 18, por la noche, se reunieron en el Teatro Eldorado los socialistas madrileños y otros muchos trabajadores para conmemorar dos aniversarios: el de la proclamación de la *Commune* de París y el del fallecimiento del eminente Carlos Marx.

Componía la Mesa el Comité Socialista, presidiendo el compañero Pablo Cermeño.

Abierta la sesión y explicado el objeto de ella, el Orfeón Socialista, insigurando sus tareas, cantó *La Mar: ellesa de la Pax*, que fué muy aplaudida.

Después usaron de la palabra los compañeros Caballero, Morato, Huetos é Iglesias, que ensalzaron las virtudes cívicas y privadas de los comunistas y sus actos en el Gobierno; encomiaron la alta valía de Marx, y señalaron los progresos de las ideas de mejoramiento y redención que van ganando las voluntades de la masa obrera y de los hombres pensadores y humanitarios.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Tras de un breve resumen del presidente, el Orfeón Socialista entonó con mucho gusto el himno *A la «Commune»*, *La Internacional* y *La Marsellesa de la Pax*, que produjeron en el público gran entusiasmo.

A la velada asistieron muchas compañeras, que, como los hombres, salieron muy satisfechas del acto.

EN OVIEDO

Con la asistencia de más de cien trabajadores se celebró un té, organizado por la Agrupación Socialista, en el que reinó el orden más completo, brindando los compañeros S. Alvarez, J. N. Martínez, V. Echevarría, B. Martín, L. Valdés y M. Vigil, que puso término á tan agradable fiesta.

Todos estos compañeros fueron aplaudidísimos.

Varios concurrentes pidieron luego su ingreso en la Agrupación Socialista y se recaudó después para acciones de EL SOCIALISTA la cantidad de treinta pesetas.

EN GIJON

El acto que celebró la Agrupación Socialista el 18 de marzo, por la tarde, en el Centro Obrero, no pudo ser más brillante. En él se demostró que los socialistas gijoneses con un poco de entusiasmo y buena voluntad pueden llevar á cabo otros actos convenientes para el desarrollo de la idea socialista entre los obreros.

Hablaron Blanco, Vázquez, un representante de los obreros del Muelle, López Miranda, Flórez, Cuesta, Uría, V. García y Angel Martínez. Todos, con más ó menos brillantez, dijeron algo.

El brindis del veterano luchador Modesto Costales debe servir de saludable ejemplo á los jóvenes, pues dijo que sentía no haber conocida las ideas socialistas cuando tenía 20 años para estudiar y poder ser más útil á la idea; pero que se congratulaba al ver en la Agrupación elementos jóvenes que lucharán en la defensa de la causa que ha de redimirnos á todos.

Al final habló V. Huergo, que terminó recordando el proyecto de hacer diario EL SOCIALISTA, y haciéndole al efecto una colecta para acciones, se recaudaron unas doce pesetas.

En otras localidades de Asturias, como Avilés, Mieres, Sama y Trubia, se han ce-

lebrado también importantes actos de conmemoración.

EN SALAMANCA

La Agrupación Socialista conmemoró el aniversario de la *Commune*. Desplegada la roja bandera en el testero del local donde se reunió, usaron de la palabra los compañeros Felipe, Noreña y Casimiro Muñoz, ponderando el valor y las virtudes de los comunistas de París. El acto resultó hermoso.

Después hubo un modesto banquete, al que asistieron todos los afiliados al Partido, y en el que se hizo unacolecta de 5,20 pesetas para los socialistas presos en Bilbao.

EN VALENCIA

El Centro Marxista acordó festejar la proclamación de la *Commune* con un fraternal banquete, y el día 18 por la noche se reunieron la casi totalidad de sus socios en el restaurant de San Martín, dando gran realce al animado acto la presencia de muchas mujeres.

Reinó durante la comida una culta expansión y jovialidad.

Hicieron uso de la palabra el compañero Sanchis, que presidió; el niño Salvador, que recitó una poesía de Alvaro Ortiz y leyó otra de este mismo compañero; el ciudadano Ferrández, que se adhirió con entusiasmo á la conmemoración; el compañero Rubio, la ciudadana Elena Chust y los compañeros López y Gascó.

EN CASTELLON

En el Teatro Nuevo se celebró el día 19 con un mitin la conmemoración de la *Commune*.

Los compañeros Carbonell, Martínez, Sánchez, López y Gascó dirigieron la palabra á la concurrencia.

EN SANTANDER

Se verificó en el Centro Obrero una importante velada que fué presidida por el compañero Francisco Fernández.

Hubo lectura de poesías y dió una conferencia el compañero Acevedo.

El Orfeón Obrero y la orquesta «Blanco y Negro» contribuyeron á amenizar la velada.

Nuestro colega LA VOZ DEL PUEBLO publicó el 18 de marzo un excelente número, que contiene una preciosa alegoría dibujada por el inteligente tipógrafo Félix Pedrero, quien se ha revelado como un verdadero artista.

En Barcelona, Játiva, Mataró, Valladolid, Burgos y otras muchas localidades, se han celebrado también importantes reuniones.

La carencia de espacio nos impide dar cuenta de ellas con la extensión que quisiéramos.

¡Blasfemos, impíos!

Empiezan á confirmarse nuestras sospechas, y antes de hacer un minucioso detalle hemos de dedicarnos á recopilar datos para después, con plena seguridad, estampar en estas columnas los nombres de los culpables.

En uno de nuestros números anteriores exponíamos algunos conceptos referentes á dos difuntas señoras, y no dudábamos que su última voluntad constituiría algún paliativo para las infinitas víctimas que los capitales por ellas acumulados han producido.

Ya tenemos noticias de las migajas que del enorme capital de la viuda de Epalza se van desprendiendo para esas víctimas, y al propio tiempo también tenemos, una vez más, el convencimiento de que la parte más gruesa de dicho capital va á poder de ciertos zánganos que hacen comercio de la religión.

Como indicamos anteriormente, tendremos especial cuidado en ir examinando

este asunto para dar el merecido correspondiente á quien se deba.

No hemos de entrar en esta ocasión á analizar los testamentos que hacen por regla general las viudas que en España poseen grandes capitales; pero sí hemos de decir que dichos testamentos, á simple vista, indican quiénes son los redactores, y sobre este particular... punto redondo.

Ahora pasemos á comparar los desprendimientos que hacen las señoras y señores de ciertos pueblos impíos con los desprendimientos de las señoras y señores de estos pueblos católico-apostólico-romanos.

Para una de las bibliotecas populares que existen en Nueva-York, una señora impía donó cincuenta mil duros; para uno de los comedores económicos de los infinitos que en Inglaterra existen, ha donado el impío Lipton de primera intención cincuenta mil libras esterlinas y está dispuesto á entregar más cantidades según vayan estableciéndose otros comedores de la misma índole. Conviene hacer constar que estos comedores son instalados por un Sindicato y que la princesa de Gales impía, figura á la cabeza. También conviene advertir que los Municipios de esa nación impía sostienen separadamente otros comedores de la misma clase.

Pues bien, apreciables lectores, ¿dónde está la biblioteca popular tantas veces solicitada por nosotros? ¿dónde los comedores económicos? ¿dónde las cantinas escolares? ¿dónde los donativos de esas personas filantrópicas para tan elevados fines?

Tiene la palabra, en primer lugar, el elector que vende la libertad por la miserable peseta y luego blasfema cuando el látigo del que se la entregó le azota; tiene la palabra después este pueblo cristiano falsificado que ahora se apresta á coronar á una Virgen sorda, muy sorda, puesto que al hacerle tanta rogativa para que influyera por el triunfo de las armas españolas en las guerras coloniales, parece que contestó:

—¡Imbéciles! ¡Me suplicáis protección cuando sois mis mayores verdugos!

Y ahora que un enjambre de señoras, señoras, señoritas, etc., etc., se le acercan á rogarle el exterminio de los blasfemos, les habrá contestado seguramente:

—¡Imbéciles! En lugar de hacerme tal petición debéis empezar por dar consejos con el ejemplo; debéis ser más morales que lo que sois; debéis ateneros al siguiente lacónico bando que os dicto:

«Quedan suprimidas las bendiciones y dan principio las acciones buenas»

H.

Comité regional

El Comité de la Federación regional de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya ha quedado constituido en la siguiente forma:

Alvaro Ortiz, presidente.—Felipe Carretero, vicepresidente.—Felipe Merodio, tesorero.—Toribio Pascual, secretario del interior.—R. A., ídem del exterior.—Facundo Perezagua, Claudio Cerezo, Hipólito Villanueva y Lorenzo López, vocales.

El Comité se reunirá en breve para acordar la fecha en que ha de empezar á regir la Federación.

Los socialistas presos

Cerramos en viernes nuestro número y aun no sabemos cuándo serán puestos en libertad, después de haber sido indultados hace más de una semana, los compañeros Carretero, Pascual y Perezagua.

Por lo visto, no corre mucha prisa. Nuestros amigos han recibido las siguientes felicitaciones:

«Valencia, 23 (3,40 t.)—El Centro Marxista y LA REPÚBLICA SOCIAL saludan y felicitan á los compañeros Perezagua, Pascual y Carretero por el indulto acordado en Consejo de ministros. ¡Triunfó la justicia! ¡Viva el Socialismo!—Gascó.

Alicante 23 (8,15 n.)—La Agrupación Socialista os felicita por vuestra libertad. ¡Animo y continuad luchando!—Angel Martínez, secretario.»

Municipalías

La sesión tuvo poco de entretenida, acaso porque Ugarte faltó á la lista, y con Rasche y Aréizaga, Langa y Allende, resultan las sesiones fulastres siempre. Menos mal que Arluciaga soltó su grifo y nos largó un discurso de legua y pico proponiendo un certamen de artes y letras para que el centenario cumplido sea. La idea de Arluciaga la encuentro hermosa, y yo ya me preparo con una oda que en lengua vasca pura daré al certamen para cantar los hechos del gran Ugarte.

Leyóse luego el acta de la anterior sesión; Merodio acerca de ella hizo una aclaración por que restablecida quedara la verdad, y se pasó á otro asunto sin otra novedad.

Azaola pidió la palabra para hablar al final del despacho, y Celada le dijo á Azaola:—Dios le ampare, hermano.

Se dió cuenta de un informe de la comisión de Industrias manifestando que procedía autorizar, á petición de la señora Viuda de Rizzo y don José de Guerrica-Echevarría, el suministro de gas sin contador para el funcionamiento de motores, en los casos en que por el poco diámetro de las tuberías ó por otras causas ajenas á los abonados no pueda hacerse aquél—el suministro—en debida forma.

Tras algunas observaciones del señor Langa, á las que contestaron los señores Castillo y Torre, manifestó Merodio que estaba de acuerdo con lo informado, pero que la concesión, para ser equitativa, debía hacerse general á todos los abonados que habían hecho reclamaciones por escasez de fluido.

Y el señor Celada dijo con aplomo que él lo arreglaría á gusto de todos.

Porque, eso sí, el señor Celada es hombre que promete.

En cuanto á cumplir... pasemos á otra cosa.

La comisión de Gobernación proponía el nombramiento de un señor Sáez y Urriaga para capellán del Ayuntamiento y de la fundación de don Francisco de Urizar, y el compañero Cerezo dijo que, como no había cambiado la opinión que tenía cuando ocurrió la vacante, seguía creyendo que el cargo era tan necesario como los perros en misa.

No lo dijo así, naturalmente; pero vino á decir una cosa por el estilo.

Y se aprobó el nombramiento, aunque no por los votos de Cerezo, Merodio y Salsamendi.

De manera que se paga un hasto sin fundamento. ¿No tiene el Ayuntamiento bastante con Arluciaga?

Propone la comisión de Fomento que se entablase recurso contencioso contra la providencia del gobernador revocativa de una de las condiciones del permiso concedido á don José Bilbao Lopategui para construir en Basarto una casa de labranza.

El compañero Merodio dijo que ya antes había pedido que se ejerciera vigilancia para evitar que fuese habitado el desván de la casa del señor Bilbao, y agregó que era opuesto á que se entablase recurso contencioso.

Contestó el señor Allende que al desván no puede dársele este nombre por las condiciones en que se ha construido.

El señor Rasche dijo que debía permitírsele á un labrador construir una casa cómoda.

Merodio insistió con poderosas razones.

—Cuanto mayores sean los desvanes—dijo—más ventilación, más luz, más higiene. ¿Por qué no han de tener comodidades los labradores? ¿Va á obligárseles á servir de escaleras de mano para que se desnuden ó para que no suban por ellas más que los gatos? ¿Por qué no han de tener, si es posible, escaleras de mármol?

Y después de hacer uso nuevamente de la palabra los señores Allende y Rasche, y de decir el señor Langa que la higiene no entra por el desván, fué desechado el informe por 13 votos contra 10.

Y tras tanto desván y tanto ruido, el público quedó desvanecido.

Se acordó aprobar el proyecto de celebración de una lotería con el fin de allegar recursos para las fiestas del centenario y que se solicite de la superioridad la oportuna autorización.

El compañero Merodio explicó su voto en favor diciendo que había combatido todo gasto para los festejos, pero que estaba conforme con la lotería porque ésta no ocasionaba gastos al Ayuntamiento.

Iguales manifestaciones hizo el compañero Salsamendi.

Y aquí fué cuando Arluciaga nos propuso un gran certamen en un discurso muy largo, capaz para desahogarse. Como me gusta la idea, la acojo desde este instante y cumpliré mi promesa de cantar al gran Ugarte.

Y aquí la sesión concluye y aquí concluye el romance.

Una petición

Hé aquí la circular que durante la presente semana ha dirigido á los señores industriales impresores la Sociedad Tipográfica de Bilbao:

«Muy señor nuestro: En Junta general celebrada por la Sociedad Tipográfica, con fecha 25 del corriente, y en vista de que los industriales impresores de esta localidad señores Dotesio, Lucena y C.^a, Viuda de E. Calle, Andrés P. Cardenal, Müller y Zabaleta y José Ugalde, han establecido espontáneamente la jornada de NUEVE HORAS para los operarios que trabajan en su casa y teniendo en cuenta el mal efecto que entraña el que individuos de los mismos oficios y en la misma localidad tengan mayor número de horas de trabajo, esta Sociedad acordó solicitar de usted, como asimismo de todos los industriales, que establezcan la mencionada jornada, sin que por esto hayan de mermarse los salarios que actualmente perciben, ni alterarse las costumbres.

Al propio tiempo, y teniendo en cuenta lo difícil de señalar las horas de trabajo en los periódicos que se confeccionan á destajo y para compensar el beneficio que puedan obtener los que trabajan á jornal, se acordó también solicitar un aumento de medio real en ciento de líneas sobre la tarifa á que se vienen cobrando.

El acuerdo de la Sociedad Tipográfica ha tenido por base, entre otras importan-

tantes consideraciones, el pleno convencimiento de que la jornada que actualmente rige en la mayoría de los establecimientos de Bilbao perjudica notablemente la salud de los que en ellos se ocupan.

Si se tiene esto en cuenta y no se echa en olvido que aun cuando la jornada sea más corta, no por eso ha de disminuir la producción, pues el menor agotamiento de fuerzas hace que el operario trabaje con más voluntad y que sus energías no pierdan más terreno que el natural, fácilmente se dejará entrever que nuestra reclamación nada tiene de perjudicial para V. y, por el contrario, produce en nosotros un beneficio. De ahí nuestra convicción de que no tendrá V. inconveniente en aceptar lo que pedimos.

Además, no podrá V. menos de reconocer que nuestra actitud es correctísima, puesto que formulamos la reclamación en tiempo oportuno para que subasas posteriores no puedan perjudicarle.

Con este motivo, y teniendo en cuenta que no ha de desatender nuestra petición, esperamos se sirva contestarnos por escrito para el sábado 31 del actual, cuya contestación pasará á recoger la comisión nombrada al efecto.

La jornada de NUEVE HORAS regirá desde el lunes 2 de abril.

Bilbao, Marzo 1900.—Por la Junta Directiva: El Secretario, R. Laiseca.»

A última hora sabemos que han accedido á las pretensiones de los tipógrafos los siguientes señores industriales:

D. Luis Dochao (sucesor de D. Eduardo Delmas), el Sr. Rodríguez (sucesor de D. Juan E. Delmas), D. Manuel Echevarría (propietario de *El Noticiero Bilbaíno*) y el Sr. Astoreca (dueño de la Litografía Bilbaína).

Créese que ni un solo industrial dejará de acceder á tan justas pretensiones y mucho celebraremos que así sea.

Mañana domingo, á las once en punto de la misma, se reunirá la Sociedad Tipográfica en el Centro Obrero para dar lectura de las contestaciones de los patronos.

También obra en poder de la Sociedad Tipográfica la siguiente carta, suscripta por los señores Müller y Zabaleta y digna de ser publicada por todos conceptos:

«Bilbao, 28 Marzo de 1900. Señores de la Junta Directiva de la Sociedad Tipográfica de Bilbao.

Muy señores nuestros: Por la circular que se han dignado ustedeles remitirnos hemos tenido la satisfacción de enterarnos de su reconocimiento á nuestra espontaneidad de establecer en esta su casa la jornada de NUEVE HORAS, que, á ser posible, la haríamos más corta, puesto que nada hay más justo.

Para los fines que á esa Sociedad pueda convenirle, creemos necesario hacer constar que, además de la mejora indicada, desde el próximo lunes, 2 de abril, establecemos estas otras que suponemos serán bien acogidas por nuestros operarios:

1.^a Todo operario que lleve trabajando en esta casa más de un año, percibirá su jornal íntegro en los casos de enfermedad, siempre que ésta no proceda de ningún género de excesos ó vicios. Los que solamente lleven seis meses, percibirán medio jornal.

2.^a Los días festivos (incluso el 1.^o de Mayo, para el que lo quiera celebrar) y excepto los domingos, también percibirán jornal, quedando á discrección de los obreros el trabajar alguna hora (menos de cuatro) en aquellos casos de suma necesidad que en dichos días ocurran.

3.^a Queda suprimido el trabajo á destajo. Establecemos el jornal mínimo de 3,50 pesetas y el de 0,50 la hora extraordinaria para los que lleven más de tres años de oficio.

Con estas mejoras para nuestros operarios no hacemos más que cumplir con un deber de justicia, y esperamos que tanto ellos como esa Junta Directiva apreciarán en lo que valen.

Suyos afmos. s. s. q. b. s. m.

Müller y Zabaleta.»

Huelga de ebanistas

Puede decirse que cuentan con un triunfo completo los ebanistas de Bilbao. Ya no es solo el señor Frígola el que ha accedido á conceder la jornada de nueve horas; todos los maestros á quienes se había reclamado, convencidos de que no encuentran medios para romper la estrecha unión de los obreros, se han dirigido á la comisión de huelga, representados por el señor Eznarriaga, anunciándola que podían volver los huelguistas al trabajo con la jornada de nueve horas.

Desde el jueves rige, pues, esa jornada en el taller de dicho señor, pero no en los demás talleres, adonde los huelguistas no quieren volver hasta que no sean expulsados los pocos traidores que desde el primer momento se colocaron al lado de los maestros, siendo causa de que se prolongara la huelga.

Sabemos que los maestros han preferido abonar á la Sociedad 100 pesetas por cada traidor en calidad de multa; pero no han accedido los huelguistas por creer que manchan su dignidad trabajando en compañía de los traidores de su causa.

Creemos que cuando salga á luz este número habrán sido expulsados los trabajadores y reanudado el trabajo los huelguistas.

Fijense en estos casos los rehacios á la sociedad y no den lugar á que sus compañeros tengan que colocarles algún día en la misma situación en que hoy colocan á los traidores de los talleres de Echave, Elorza y Celaya y Contreras.

No dudamos que en Bilbao, dado el espíritu de asociación que se está desarrollando, será general la jornada de nueve horas en muy breve plazo.

La brecha abierta por los ebanistas será difícil que puedan cerrarla los patronos, y si aquéllos persisten en la constancia y energía que hasta aquí han demostrado, conseguirán en breve otras importantes mejoras que atañen directamente á su situación económica.

Los ebanistas de Barcelona han realizado un acto hermoso de solidaridad.

Obligados á trabajar una hora extraordinaria, y sabiendo que en los talleres de aquella población se hacían muebles para los talleres de Bilbao en que se hallaba declarada la huelga, se negaron á continuar prolongando la jornada para no traicionar la causa de sus compañeros bilbaínos, y, obizados por las exigencias de los patronos, abandonaron el trabajo, yendo á depositar en el domicilio social las arcas de las herramientas, que ascendían al número de 500.

Plácemes calurosos merece la conducta de los ebanistas barceloneses por la gran prueba de solidaridad que acaban de dar.

Partido Socialista Obrero

COMITÉ NACIONAL

El jueves 15 y lunes 19 del corriente se han servido las tarjetas y las «Organizaciones» á cuantas Agrupaciones las tenían pedidas.

Advertimos á las Agrupaciones que para ellas las «Organizaciones» sólo cuestan 10 céntimos, siendo el precio de 15 para los demás compradores.

Madrid, 20 de marzo de 1900.—JUAN JOSÉ MORATO, secretario.

NUESTROS MUERTOS

La falta de espacio nos impidió dar á su debido tiempo la noticia de una sensible pérdida que ha sufrido recientemente el Partido Socialista.

El compañero José Santiuste, miembro de la Agrupación de Santander y de la Sociedad de Pintores de la misma localidad, ha dejado de existir.

Era un excelente soldado de la causa obrera, y las simpatías de que gozaba se demostraron en su entierro, hecho civilmente, al cual asistió numerosa concurrencia.

La Agrupación Socialista le dedicó una corona y otra la Sociedad de Pintores.

Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Teatro-Circo del Ensanche

Esta noche, á las ocho, tendrá lugar la celebración de una velada teatral organizada por la Sociedad de Obreros en Madera de Bilbao, con objeto de recaudar fondos para la huelga de los ebanistas.

Hé aquí el programa:

1.º El Orfeón Socialista cantará el himno titulado «La Unión».

2.º El episodio histórico-dramático en un acto y en verso, original de D. Pedro Marquina, titulado

El arcediano de San Gil

3.º «¡A las urnas!» por el Orfeón Socialista.

4.º La comedia en un acto de Jackson Veyán, que lleva por título

La piedra filosofal

5.º «La Internacional», himno por el Orfeón.

6.º La comedia en un acto y en verso, original de D. Miguel Echegaray, titulado

Echar la llave

7.º «La Commune», himno por el Orfeón Socialista.

En los intermedios se dará lectura de poesías adecuadas al acto.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES

Asiento de palco con entrada	Ptas. 1,00
Id. de butaca id.	0,75
Delantera de anfiteatro id.	0,60
Asiento de id. id.	0,50
Delantera galería baja id.	0,50
Asiento de id. id.	0,40
Delantera de paraíso id.	0,40
Entrada á paraíso id.	0,30

Se despachan billetes en el Centro Obrero, de ocho de la mañana en adelante.

Una banda de música se ha ofrecido voluntariamente á amenizar el acto.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Apreciables compañeros: Diferentes veces se ha denunciado en LA LUCHA que hay algunos cafés y tabernas en esta barriada donde se jugaba á los prohibidos á ciencia y paciencia de quien tiene el deber de no consentirlo.

Por una temporada se consiguió evitarlo en parte; pero hoy ha vuelto á manifestarse la afición de una manera escandalosa, por lo que llamo la atención de quien corresponda á fin de que corte de raíz ese vicio que ningún provecho reporta, no siendo á taberneros y cafeteros, y sí muchos disgustos á las familias.

Hay amo de café que para estar más á cubierto y burlar mejor la ley, ha dividido el local, dedicando una parte á sociedad recreativa y otra al servicio del público en general.

En esta parte se juega hasta la hora que marcan las Ordenanzas municipales; pero, llegada esta hora, se meten los parroquianos en el salón de la sociedad, donde amanecen desvalijándose unos á otros, y nadie absolutamente se mete con ellos, porque son socios y los ampara la ley.

El dueño del establecimiento, que marcha ricamente con esto, es el único que sale ganancioso.

¿Que por qué razón? Por varias, como se verá más adelante.

Al jugador que marcha bien con su suerte le dan café si pide ron, anís sencillo si pide anís doble, y así por el estilo. Sin perjuicio de esas primadas, cuando amanece y es hora de retirarse, el que gana tiene obligación de pagar un convite

y saca una ronda; pero esto no satisface al perdidoso, y éste pide más y ese más ha de ser por lo poco una sopita de ajo.

Pasan los concurrentes á examinar los bolsillos. — Yo pierdo tanto. — Yo tanto. — Yo no gano más que tanto: no alcanza á lo perdido. — ¿Pues dónde está? — se preguntan. ¡Borriscos! Si se lo habéis dejado al amo del café, ¿cómo va á alcanzar?

¿No podría la primera autoridad concluir con esos centros del vicio que viven al amparo del falso nombre de sociedades recreativas?

EL CORRESPONSAL.

La Arboleda, 26 de marzo de 1900.

Remitido

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Nunca ha sido mi ánimo venir á la Prensa á defender mi persona ó mi conducta. Pero como otras personas parece que tienen mucho interés en desprestigiar la intachable conducta de un humilde obrero, jamás en la vida traidor ni falso, por eso voy á ocuparme de un remitido firmado por el compañero Antonio Fernández, miembro de esta Agrupación, y almacenero y comprador en la Sociedad Cooperativa «La Hormiga», el cual para salir adelante con su proyecto, hace tiempo premeditado, dice en LA LUCHA del 24 del actual mes, entre otras cosas, que yo presenté mi dimisión de cajero, pero no explica todo lo que yo decía sobre mi dimisión, ó sea por qué dejaba yo el cargo. ¿A que no lo publican íntegro? Agrega el comunicante que yo he sido expulsado de la Sociedad Cooperativa. Dígame, amigo Fernández, á un hombre que no es socio de una Sociedad, ¿se le puede expulsar?

En otro párrafo dice que debería haber demostrado mi inculpabilidad ante la Sociedad y haberme alzado de su acuerdo. Bien, y diciendo yo que están en un error los que han hecho tales cuentos y poniéndoles en las cosas en que deben fijarse, ¿por qué, lejos de atender á mis aclaraciones, me dice el Presidente que no soy socio y por lo tanto que no puedo hablar, retirándose la palabra en plena junta general para acudir á la Prensa?

¿Ante quién me iba á alzar yo? Quisiera saberlo.

Por fin, debo decir que estoy con la conciencia muy tranquila y que todo eso no son, á mi juicio, más que músicas celestiales. El tribunal fallará y entonces veremos quién es quién.

Y ya que se ocupa de artículos del reglamento, mucho podría yo decir sobre este punto; pero veo que me estoy extendiendo más de lo debido, y con el tiempo todo se andará.

Vuestro y de la R. S.

PASCUAL GUINEA Y RIVAS.

Ortuella, 27 de marzo de 1900.

Una súplica hemos de hacer al firmante de este remitido y al del remitido que publicamos en el número anterior. Sometido á los tribunales el asunto que se discute por ambos firmantes, esperen á que aquéllos fallen y no priven á LA LUCHA de un espacio que puede utilizar para cosas de más interés general.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Pintores de Vizcaya comunica á los individuos de dicho oficio que, terminando mañana el plazo de la amnistía acordada, al que desee ingresar se le aplicará en adelante el artículo 6.º del Reglamento de dicha Sociedad.

Los que deseen acogerse á la amnistía pueden acudir á la Secretaría esta noche de ocho á diez y mañana domingo de diez á doce del día.

Han llegado á esta villa dos delegados de la Sociedad de Canteros de Madrid.

Traen estos compañeros la misión de dar la voz de alerta á sus camaradas de Bilbao para que no se dejen sorprender por las añagazas que los patronos canteros de la corte están empleando á fin de que la huelga hace tiempo sostenida con verdadero denuedo por dicha Sociedad, sea conjurada en perjuicio de los trabajadores huelguistas.

De suponer es que los canteros bilbaínos, percatados de lo que ocurre, no harán traición á sus compañeros de Madrid, y, lejos de eso, les ayudarán, como todos aquellos que aman la causa del trabajo, á sostener la huelga con toda clase de medios adecuados.

A la Sociedad de Obreros Albañiles de Barcelona, que desea saber cuál es el domicilio de cada una de las sociedades de resistencia de esta villa, le advertimos que todas ellas se hallan domiciliadas en el Centro Obrero, Plezuela de los Tres Pilares.

Con frecuencia recibimos para su publicación y sin firma conocida cartas en que se hacen denuncias más ó menos graves.

Conste á todos los que nos las envían, ó á los que lo hagan en adelante, que no daremos á la publicidad ninguna correspondencia que no venga garantizada con el sello de alguna Agrupación ó con alguna firma de persona que nos merezca confianza.

La Sociedad de Mecánicos de Vizcaya advierte á aquellos de sus individuos que estén atrasados en el pago de cuotas que pueden ponerse al corriente durante el período de seis meses acordado en la última asamblea.

El subcomité de la Sociedad de Mecánicos de Vizcaya se reúne de ocho á diez de la noche los sábados, y alguno de sus individuos de diez á doce de la mañana todos los domingos, en el Centro de Sociedades Obreras de Bilbao.

Por exceso de original aplazamos para el siguiente número la conclusión de la ley sobre el trabajo de las mujeres y los niños, una carta de Marsella y algunos otros originales.

REUNIONES

Sociedad de Obreros Peones en general de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 8 del corriente, á las diez de la mañana, en su domicilio social, para tratar de los asuntos que se indican en el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Forma de socorrer á los ebanistas en huelga.
- 5.º Forma de celebrar el 1.º de Mayo.
- 6.º Preguntas y proposiciones de los socios.

Agrupación Socialista de Sestao

Hoy sábado 3.º, á las siete y media de la noche, celebrará esta Agrupación con una velada y un té el XXIX aniversario de la proclamación de la Commune de París.

Los compañeros que deseen inscribirse, lo harán en casa de Abásolo, antes de las siete de la tarde.

Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya

La Junta Directiva de esta Sociedad se reunirá todos los sábados, de siete á nueve de la noche en el Centro Obrero de Sestao.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los compañeros Carretero, Pascual, Perexagua, Vitórica é Iturbe, presos en la Cárcel de Larrinaga.

Pesetas:

Suma anterior... 1.037,70

Bilbao

C. Cerezo 0,25, A. Ortiz 0,25, J. Zú.

ñiga 0,50, B. Gainza 0,50. — Suma... 1,50
F. Merodio 0,50, M. Basterra 0,30,
F. Suárez 0,25. — Suma... 1,05

Gallarta

P. Martínez 0,40, C. Fernández 0,90,
M. Valle 0,60, J. J. Monje 0,90, R. García 0,40, A. Prieto 0,70, F. Alvarez 0,40, P. López 0,90, S. Zapatero 1, P. Lastra 0,90. — Suma... 7,90

Oviedo

C. Gutiérrez 0,50, M. González 0,20,
C. Echevarría 0,30, T. Valdés 0,20, L. Guruceta 0,50, F. Fernández 0,25, B. Martín 0,25, F. Ciordia 0,25, B. Cabal 0,25. — Suma... 2,70

Santander

J. Cuevas... 1,00

Salamanca

Colecta en un mitin... 5,20

Beasain

Por conducto de Simón Mina, de varios compañeros... 5,75

Total general... 1.062 80

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

CORRESPONDENCIA

Baracaldo. — Zascarias. — Recibidas 1,50 pesetas de paquetes.

La Arboleda. — A. G. — Recibidas 3 pesetas de paquetes.

Ampuero. — J. M. A. — Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin de Abril de 1900.

Portugalete. — J. G. — Recibidas 25 pesetas á cuenta de paquetes.

La Arboleda. — J. de M. — Recibidas 19 pesetas de paquetes.

Madrid. — EL SOCIALISTA. — Dad por recibidas 10 pesetas; 5 de 50 Organizaciones que enviaréis á la Agrupación de Gallarta y 5 de la suscripción de J. Zúñiga.

Oviedo. — LA AURORA SOCIAL. — Damos por recibidas 2,70 pesetas que aparecen en la suscripción de los presos.

Valladolid. — R. C. — Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 13,30 pesetas.

Importante

El día 10 de abril es el señalado por la Ley para que los Ayuntamientos fijen al público las listas rectificadas del Censo en las respectivas Casas Consistoriales, adonde los electores que tengan derecho deben acudir para ver si están incluidos en las citadas listas.

Como sabemos que muchos Ayuntamientos dejan de cumplir este requisito legal, hacemos la advertencia para que sean reclamadas por los interesados. Si no fueran atendidos, deberán recurrir en queja á la Junta provincial del Censo, y si tampoco fueran atendidos, deberán llevar la denuncia á los Tribunales.

A las ocho de la mañana del día 20 se constituyen en sesión las Juntas locales del Censo en todos los Ayuntamientos para oír las reclamaciones que se hagan sobre exclusiones, inclusiones ó rectificaciones por los interesados ú otro cualquier vecino. No son necesarias más pruebas que los documentos justificativos que se presenten, y las reclamaciones pueden hacerse individuales y colectivas.

Pueden formular reclamaciones todos aquellos que, llevando dos años de residencia en un pueblo, se hallen incluidos en el padrón de habitantes y hayan cumplido 25 años de edad.

No tienen derecho á reclamación ni serán atendidos por las Juntas del Censo aquellos individuos que no consten en el padrón de habitantes, aunque su residencia en el pueblo exceda de los dos años.

Los Comités ó Comisiones electorales de las Agrupaciones son los primeros interesados en hacer que los Ayuntamientos cumplan estos requisitos legales, así como en facilitar todos los medios á los afiliados y vecinos de sus respectivos Municipios para hacer colectivas las reclamaciones, recomendándoles al propio tiempo un repaso á la Ley del Sufragio Universal.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL
Bailén, 39, bajo.